
378358 - حكم استعمال هيدروكسيد الأمونيوم في صبغ الشعر وفرده

السؤال

ه؟ ردِ ما حكم استخدام هيدروكسيد الأمونيوم في صبغ الشعر أو فَ

ملخص الإجابة

لا حرج في صبغ الشعر بالشروط الوارد ذكرها في الجواب المطول فلينظر للأهمية

الإجابة المفصلة

لا حرج في استعمال مادة لصبغ الشعر أو فرده بشروط:

« رواه أحمد وابن ماجه ارَ رَ لا ضِ رَ وَ رَ الأول: ألا تكون ضارة للشعر أو البشرة؛ النبي صلى الله عليه وسلم: »لَا ضَ
)2341( وصححه الألباني في "صحيح ابن ماجه".

سأل في ذلك المختصون، وبحسب ما وقفنا عليه فإن الصبغة المحتوية على الأمونيا ضارة للشعر والجلد وغير ويُ
ذلك؛ فإن ثبت ضررها، منع من استعمالها لأجل ذلك.

الثاني: ألا تتبرج بشعرها أمام الأجانب، وألا يستعمل اللون في التدليس على خاطب؛ لتحريم التبرج، وتحريم
التدليس والغش.

حِ تْ مَ فَ وْ ةَ يَ افَ حَ أَبِي قُ تِيَ بِ : " أُ الَ دِ اللَّهِ قَ بْ ابِرِ بْنِ عَ نْ جَ الثالث: أن يكون الصبغ بغير السواد؛ لما روى مسلم )2102( عَ
. » ادَ وَ وا السَّ بُ نِ تَ اجْ ءٍ وَ يْ ا بِشَ ذَ وا هَ رُ يِّ لَّمَ : »غَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ ا فَ اضً ةِ بَيَ امَ غَ الثَّ هُ كَ تُ يَ لِحْ هُ وَ أْسُ رَ ةَ وَ كَّ مَ

لَمَ دِّيق رضي الله عنه، أَسْ ر الصِّ الِد أَبِي بَكْ وَ وَ ان، وهُ مَ ثْ مه عُ افَة: اسْ حَ ر، وأَبُو قُ مَ الثَّ ر وَ هْ ض الزَّ ت أَبْيَ وَ نَبْ والثغامة: هُ
كَّة. ح مَ تْ م فَ وْ يَ

ونَ رِيحُ امِ ؛ لَا يَ مَ لِ الْحَ اصِ وَ ، كَحَ ادِ وَ انِ بِالسَّ مَ رِ الزَّ ي آخِ ونَ فِ بُ ضِ خْ مٌ يَ وْ كُونُ قَ ولقوله صلى الله عليه وسلم:  »يَ
«  رواه أبو داود )4212(، والنسائي )5075(، وصححه الألباني في "صحيح أبي داود". ةِ نَّ ةَ الْجَ ائِحَ رَ

ة، رَ مْ ةٍ أَوْ حُ رَ فْ أَة ، بِصُ رْ الْمَ لِ وَ جُ ب لِلرَّ يْ اب الشَّ ضَ اب خِ بَ حْ تِ بنَا اِسْ هَ ذْ مَ قال النووي رحمه الله في "شرح مسلم": " وَ
: لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّه عَ لِهِ صَ وْ يم ، لِقَ رِ حْ ار: التَّ تَ خْ الْمُ يه، وَ نْزِ ة تَ اهَ رَ ه كَ رَ كْ : يُ يلَ قِ ، وَ حّ لْأَصَ لَى ا ادِ عَ وَ ابه بِالسَّ ضَ م خِ رُ حْ يَ وَ
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بنَا " انتهى. هَ ذْ ا مَ ذَ اد( . هَ وَ وا السَّ بُ نِ تَ اجْ )وَ

وسئل علماء اللجنة الدائمة للإفتاء : " رأيت بعض الناس يستعملون مواد تغير لون الشعر سواء، تجعله أسود أو
أحمر، ورأيتهم يستعملون مواد أخرى تجعل الشعر المجعد ناعما ، فهل يجوز من ذلك شيء ؟ وهل الشباب مثل

الشيوخ في الحكم؟

فأجابوا : "تغيير الشعر بغير السواد لا حرج فيه ، وكذلك استعمال مواد لتنعيم الشعر المجعد ، والحكم للشباب
والشيوخ في ذلك سواء ، إذا انتفت المضرة ، وكانت المادة طاهرة مباحة.

أما التغيير بالسواد الخالص : فلا يجوز للرجال والنساء ، لقول النبي صلى الله عليه وسلم : )غيروا هذا الشيب ،
واجتنبوا السواد(" انتهى من "فتاوى اللجنة الدائمة" )5/168( .

وسئل الشيخ ابن عثيمين رحمه الله: " هل تغيير لون الشعر بالأصباغ الكيماوية الموجودة بالأسواق حرام ؟

فأجاب : أما تغيير لون الشعر من الأبيض إلى الأسود ، فإن هذا لا يجوز ؛ لأن النبي صلى الله عليه وسلم أمر بتجنبه
، وقد ورد حديث عن الرسول عليه الصلاة والسلام فيه وعيد على من خضب شيبه بالسواد .

وأما تغيير الشعر بألوان أخرى ، فإن ذلك لا بأس به ؛ لأن الأصل الإباحة حتى يقوم دليل على المنع ، اللهم إلا أن
يكون في هذا مشابهة لنساء الكفار ، فإن ذلك لا يجوز ؛ لأن مشابهة الكفار حرام ؛ لقول النبي صلى الله عليه وسلم :

) من تشبه بقوم فهو منهم(.

ثم إنها ذكرت في سؤالها بأنها كيماوية ، وبناء على هذا : يجب مراجعة الأطباء في ذلك ، هل تؤثر هذه الأصباغ
على شعر الرأس وجلدته بضرر ؟ فإنه لا يجوز استعمالها إذا ثبت هذا " انتهى من" فتاوى نور على الدرب")22/2(.

والحاصل :

أنه لا حرج في صبغ الشعر بالشروط السابقة.

والله أعلم.
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